

# El Liberal

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1.50  
En el resto de España, trimestre, id. 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, martes 7 Mayo de 1895.

N.º 4.126

## SECCION POLITICA

### Por el pueblo

Hace un cuarto de siglo. Apenas si en el movimiento socialista podía vislumbrarse sino una modalidad nueva de la eterna utopía. Alcanzaban a ver en sus afirmaciones los hombres estudiosos el reconocimiento del fin del Estado, como algo que debía tener un sentido ético é interno, como un concepto superior al atomístico y formal que preconizaba por doquiera el doctrinarismo ó el liberalismo abstracto. Hablar entonces de reformas sociales, defender los derechos de la clase obrera, era atraerse las iras, no ya de las clases conservadoras sino de los mismos proletarios. Quince años antes las turbas, en cuyos oídos sonaba como un eco vano la palabra República, perseguían con burlas y dieterios á los primeros propagandistas españoles de la revolución social.

En aquellos momentos, cuando aun no era posible medir el alcance de las indagaciones marxistas; cuando aún no se pensaba en buscar al socialismo base científica, ni en las teorías darwinistas, ni el evolucionismo spenceriano, ni en las nuevas doctrinas armónicas de Schöffe, ni en las antropológicas conclusiones de la escuela italiana, el partido republicano español alzaba la bandera del proletariado y formulaba sus conclusiones económicas, pidiendo la propiedad colectiva de los grandes medios de producción, la abolición de los impuestos indirectos y la regeneración del taller por la asociación y las medidas más salvadoras de educación é higiene.

Eran los tiempos de la Asociación Internacional de Trabajadores. Orense, Pi Margall, Fernando Garrido, Díaz Quintero, Castelar, Francisco y Nicolás Salmerón, Sastre, Moja y Bolívar, Alonso Marsella, Treserra, Flores García, Morayta, Córdova y López y otros cien se agrupaban para defender la República y las reformas sociales y fundaban la *Enciclopedia Republicana*.

Unos murieron en la brecha, otros envejecieron en su puesto de honor; los menos luchan aún por la causa del pueblo. Ninguno, oido bien, proletarios, ninguno pasó al campo de la monarquía.

¿Con qué derecho, pues, se ha

culpado á esos hombres de traidores? ¿Que títulos ostentan aquellos que aconsejan á los obreros su desprecio al partido republicano? ¿Qué razones invocan aquellos que al apartar á los proletarios de nuestro lado prestan su poderosa ayuda á los que fueron siempre los enemigos de todo progreso?

¡Ah, si el tiempo perdido en inculcar á esos hombres honrados, cuyos nombres enaltecen la historia contemporánea; si el esfuerzo empleado en manchar las reputaciones de esos patricios que murieron honrados en la miseria ó viven rindiendo aquel tributo que á la verdad augusta prometieron; si la constancia en el apartamiento del combate, empleado se hubiera en alcanzar aquel viejo y modesto programa! Los tiempos se suceden; los ideales se renuevan; el pensamiento, como la vida, es el movimiento y la transformación: pero ni los hombres ni las ideas pueden ni deben renegar de sus antecedentes en el tiempo.

Al ver de qué manera oye el proletariado la voz interesada de quienes le presentan como un peligro la República y como á verdaderos adversarios á sus únicos y verdaderos apóstoles, asalta al corazón el hielo del desánimo y sube hasta los labios esta frase: ¿Serán las clases trabajadoras en España todavía incapaces de redención.—

A. Z.

(La Justicia.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Desde Madrid

1.º de Mayo.

Aun cuando el Gobierno ha tomado la precaución de colocar en algunos de los edificios públicos retenes de guardias de orden público, es lo cierto que este 1.º de Mayo no se diferencia en Madrid de cualquier otro día de labor.

Los trabajadores han acudido todos á sus obras, las tiendas se hallan abiertas, los tranvías, omnibus y coches de punto recorren las calles, nadie ha interrumpido sus ordinarias tareas y nadie muestra el menor sobresalto y ni aun siquiera curiosidad.

Quizá se se haya verificado alguna de las reuniones que celebran estos socialistas; más de ella no se habla en ninguna parte, pues si la hubo, habráse reducido, según aquí es costumbre, á dos ó tres discursos más ó menos violentos, en presencia de un centenar de afiliados y de dos docenas de curiosos.

Los trabajadores madrileños han comprendido que vale más ganar un jornal que no pasar un día de huelga, siquiera porque mañana es fiesta cívica en Madrid y son muchos los que la celebran, y dos días de seguío sin ganarse la vida, es demasiado, ahora que tanta falta hace el dinero, por escasear mucho el trabajo y estar los jornales por las nubes.

Dice un periódico que los progresistas capitaneados por «El País», reunidos anoche, resolvieron arreciar en su campaña contra la junta directiva nombrada por la Asamblea de su partido. Si por arreciar se entiende apretar en las censuras y hablar con más violencia, ¡vive Dios! que no comprendo como podrá ser.

A las biografías burlescas de los miembros de la junta de que ayer hablé, debe añadirse hoy un artículo de cuatro columnas enderezado todo él á desautorizar á la mencionada junta, á la cual «El País» llama facciosa; y á esto una larga serie de chirigotas y de palabras duras, por las cuales no le queda hueso sano á ninguno de los miembros de la derecha del partido progresista.

Lo digo ingénuamente: estas cosas me contristan, y si me las explico por la pasión del momento, me duelo de ellas por lo injustas que me parecen.

No há muchos días, los que forman la derecha del progresismo: senadores, diputados á Cortes, diputados provinciales y concejales, merecían por parte de su izquierda todo género de alabanzas. ¿Por qué los excelentes ayer han de ser hoy una cuadrilla de extraviados? Un desintimiento político no convierte al bueno en malo. Y nada digo de que si esto dicen los republicanos de los republicanos, ¿qué autoridad le queda al partido republicano?

Y basta, porque quiero ser fiel á mi resolución de no reñir con ningún republicano, aun cuando éste haga algo que en mi concepto perjudique á mis propias ideas. Debo únicamente añadir que la conducta de la izquierda explica cómo y por qué ha sido un bien la conducta de la derecha. Habría sido de una inocencia primitiva continuar constituido un grupo, en el cual quienes le forman están separados por tan hondas diferencias.

Por cierto que este espectáculo que ofrecen los progresistas, es el mismo que con gran contentamiento de la galería están dando los conservadores. Su armonía es tal, que los silvelistas amenazaron ayer con formar causa al alcalde Madrid, por habérselo lanzado éste á las mismas maniobras que realizaban cuando el señor Silvela era ministro de Gracia y Justicia y el Sr. Romero Robledo de la Gobernación. Seguramente por lo mismo que conocen el paño, sienten con más viveza las ronchas que ellos levantaban cuando reconocían por jefes á los señores Cánovas y Romero Robledo.

Por supuesto, que yo tendría una satisfacción en que triunfaran los candidatos del señor Silvela, no ya por la rabieta que pasarían Romero Robledo y Cánovas, sino para que

fueran al Ayuntamiento y en él se pusieran á prueba.

Allá, antes de la Revolución de Setiembre, como los ayuntamientos eran poco más ó menos tan malos como por regla general son ahora los ayuntamientos conservadores, se pensó en Madrid y en otras partes en una candidatura de notables. La cosa no cuajó, y la revolución hizo olvidar esta idea, que luego renació potente durante la restauración.

Con efecto, las personas pudientes se pusieron de acuerdo; se formó una candidatura llamada del comercio y de la propiedad; la tomó por su cuenta el Circulo Mercantil, y triunfó en toda la línea. Fueron así al Ayuntamiento unos cuantos comerciantes y propietarios más que regularmente acomodados, siendo así muchos los que exclamaron: ¡por fin comenzo por donde debía la reforma del Ayuntamiento de Madrid!

Pues sucedió que de aquellos concejales, unos cuantos tomaron posesión del cargo y no volvieron más por el Ayuntamiento; otros sólo dijeron é hicieron tonterías, y alguno resultó tan concejal de oficio, que el alcalde Abascal le cogió con las manos en la masa, le llamó á capítulo y en una conferencia á solas le cantó las verdades, diciéndole: ¡eran ustedes los que iban á moralizar el Ayuntamiento de Madrid!!! y otras cosas algo más sabrosas, propias del impetuoso carácter de aquel alcalde.

Recuerdo el caso, por la moraleja que entraña. Sucederá que los candidatos silvelistas administren honradamente, aun cuando su calidad de ricos no sea bastante garantía, pues hay pobres muy decentes y ricos que no lo son. Pero lo que desde luego aseguro es, que si triunfaran, los más de ellos no pondrían los pies en el Ayuntamiento y el resto no haría cosa de provecho; que una cosa es predicar y otra dar trigo, pues no basta para ser buen concejal ser título de Castilla.

Esto, no obstante, ojalá triunfen; pues si resultan derrotados, van á darle al Sr. Romero Robledo y al señor Cánovas un plato de gusto.

Felipe.

## La insurrección cubana

### Declaraciones del general Calleja

Madrid 2, 7.22 n.

El último gobernador general de Cuba fué visitado en la escala de la Gornia por un redactor de «La Voz de Galicia», á quien hizo las declaraciones siguientes:

De antiguo conocia los trabajos de los laborantes en la América del Norte y en la América Central, en connivencia con los separatistas de Cuba, preparando la insurrección que había de estallar el 24 de febrero.

El día antes puso en vigor la ley de orden publico; y tomó cuantas disposiciones le permitían los medios de que disponía.

Sabía los propósitos de los separatistas de levantarse simultáneamente en las seis provincias cubanas.

Duélese el general Calleja de que la

## EXTRANJERO

## Las próximas elecciones italianas

Algunos diarios de Roma anuncian la fecha del 19 de este mes para las elecciones; pero esta fecha es prematura porque el Gobierno no ha publicado todavía el decreto de disolución de la Cámara, ni tampoco el de convocatoria á elecciones para el nombramiento de diputados.

Sin embargo, todos los partidos se organizan aperebiéndose para la lucha electoral. A este respecto, un diario italiano, *La Italia*, muy conservador, da el grito de alarma. La parte que el partido socialista italiano va á tomar en las elecciones, inquieta vivamente al diario conservador. El movimiento socialista aunque en su infancia, le parece al colega, tomar grandes proporciones, tanto más importantes, cuando las teorías del partido están hechas para cautivar á las multitudes. Los obreros de las ciudades y del campo han ganado; y esos obreros son hoy ó pueden serlo mañana electores. La lucha, que se anuncia muy viva, lo será más en adelante. Y esto es lo que espanta á *La Italia*: «Las clases conservadoras y liberales se preparan para la lucha? Tienen idea de su potencia? Ven á lo lejos el peligro que las amenaza? Harán los sacrificios indispensables para evitar un choque que será terrible?»

La contestación á todas esas cuestiones es negativa, y el colega italiano no se disimula que, independientemente del atractivo que sus teorías ejercen sobre los desheredados, el partido socialista beneficia además, directamente, de todas las faltas cometidas por los hombres en el poder. Este es el punto de vista justo. Así que ha sonado un grito de alarma, se ha recurrido á la fuerza, creyéndose que ésta era el único medio para sofocar el mal. No ha usado Crispi de este sistema en Sicilia, Calabria y otros puntos? No ha disuelto todas las asociaciones socialistas?

Y, no obstante, no ha logrado disminuir el socialismo; al contrario, lo ha hecho aumentar. Todos los que tienen motivos para quejarse del Gobierno, de la administración, del fisco, de la justicia, van al socialismo, pues son su clientela natural. No discute las teorías, comprueba los hechos, brutalmente: la dilapidación del dinero público, la rapacidad de los funcionarios, la incertidumbre de los tribunales, el sistema de ahogar con una ciega represión las quejas más legítimas. Como la multitud no ha de inclinarse hácia los que le prometen reformas y la satisfacción de los agravios muchas veces fundados?

Esto es lo que explica que, los socialistas italianos, aun organizados imperfectamente, se muestran decididos en tomar parte en la lucha electoral. Pueden contar con los votos de los descontentos, que son muy numerosos en Italia. Presentarán candidatos en 130 colegios, pero como no tienen para todos, el mismo candidato lo será en tres ó cuatro colegios distintos. Se ha intentado todo para que los socialistas se aliasen con los radicales republicanos, ó al menos á no combatirlos en los distritos donde tengan probabilidades de éxito. Los socialistas se han negado. No se hacen ilusiones respecto del resultado probable de la lucha; saben perfectamente que no ganarán ni el diez por ciento de los colegios en que presenten candidatos. No importa; lucharán con entusiasmo, deseosos, como han declarado, de contarse en toda la nación.

Y el sólo hecho de haber encontrado 130 colegios, en los cuales puede presentarse una candidatura socialista, es ya un indicio de fuerza y vitalidad. Hay que notar aún que entre los 77 candidatos hay algunos cuyo valor intelectual y científico es incontestable, más notable que el que se encuentra en la mayoría de los candidatos de los demás partidos.

opinión le haya acusado de ocultar el estado y los acontecimientos de Cuba, cuando ha informado siempre con puntualidad al Gobierno de la metrópoli de la verdadera situación en que se encontraba la isla.

Añade el general que ha carecido de las fuerzas suficientes para sofocar la rebelión desde un principio, como también para imposibilitar los alijos de armas y los desembarcos de expediciones; pues nadie es capaz de responder de la vigilancia de 500 leguas de costa, con siete malos cañoneros.

Atribuye la insurrección principalmente á la crisis económica que ha venido minando la isla de Cuba. Más bien que de ilusos y de intrigantes, las fuerzas rebeldes están formadas por los braceros desesperados que trabajan en faenas pesadísimas solamente por la comida.

Esta triste situación explica más que un cualquier motivo el éxito de la sociedad de laborantes que la han explotado desde Tampa, Haití, Cayo Hueso, Costa Rica y Nueva York.

Las escasas fuerzas de que disponía la causa española, crearon evidentemente un estado moral favorable á la insurrección.

Respecto de la dirección revolucionaria, cuenta el general Calleja que tenía á su lado á los principales cabecillas de la pasada guerra, y que cuidó de descabezar á tiempo la insurrección actual. Mandó prender á los jefes que podían estar comprometidos, y de los conocidos se le escaparon Massó, Banderas y Guillermón; no por culpa suya.

La insurrección tiene un mal hondo que la debilita incesantemente, en los recelos que separan á los blancos la gente de color.

Cree el general Calleja que no llegará el movimiento insurreccional á invadir el Camagüey. En esta región se ha producido un hecho significativo, como es el de la reunión de los autonomistas, que se negaron á secundar á los rebeldes.

Para la tranquilidad y el progreso de la isla bajo la égida de España, considera el general necesario un ejército permanente de 25.000 hombres.

Niega que Máximo Gómez desembarcara la víspera de la llegada del general Martínez Campos.

En resumen la insurrección no le inspira graves preocupaciones. El día en que se enteró del cambio de Gobierno dimitió el general Calleja, y se tranquilizó en seguida que supo quién le substituiría.

Para terminar la entrevista, ha hecho grandes elogios del general Martínez Campos.

## Operaciones en Puerto Príncipe y Santiago

Madrid 3, 12'10 mda.

El general Arderius, segundo cabo de la isla de Cuba, manda el siguiente despacho:

El gobernador militar de Santa Clara me comunica que en la persecución de una partida en Remedios, fué herido el soldado Rufino Fraile.

El general Salcedo me comunica que el coronel Sandoval, con fuerzas del 2.º batallón Peninsular, y del Regimiento de Hernán Cortés, batió ayer al cabecilla Quintín Banderas en Santa Ana, matando á seis hombres de la partida, y haciéndole varios heridos.

Por nuestra parte, sin novedad.

El día 22 de abril fué alcanzada una partida de 50 hombres cerca de Baracoa, que perdió tres hombres.

El general Martínez Campos ha pernoctado en Santa Clara.

Ha fallecido en Puerto Príncipe el comandante de ingenieros Sr. Olivera.

Todo esto es muy grave, termina el diario romano y recomienda á los conservadores que velen y abandonen su deplorable ceguera: «Ciertos hechos de la sociedad moderna, ó mejor dicho, ciertos sufrimientos, dice, no son compatibles con el grado de civilización al que hemos llegado. Lo que era posible hace un siglo, cuando nadie veía de cerca, no es posible hoy que todos los ojos estén abiertos sobre lo que pasa en el mundo las relaciones entre los ricos y los pobres. De una manera ú otra, con tal ó cual solución, ciertos sufrimientos que mantienen al socialismo, deben desaparecer; y no de repente, aumentándolos por la violencia se llegará á tranquilizar los espíritus. Tal es el problema que se impone hoy á las clases conservadoras; no hay otro más grave, más urgente y amenazador; pero si desdennan ocuparse de ello, prepararán su ruina y la de toda la sociedad.»

En el momento en que la lucha electoral va á empezar en Italia, nos ha parecido interesante hacer notar estos síntomas curiosos del estado de la opinión pública.

## El 1.º de Mayo. — Reuniones

Paris 1.º, 9,50 n.

Los telegramas de los departamentos franceses y del extranjero dicen que no se ha alterado en ninguna parte la tranquilidad.

Esta tarde han empezado las reuniones socialistas en París, que prosiguen por la noche, combinadas con banquetes y una función teatral por los aficionados de la «Casa del Pueblo».

En la sala del Eden du Temple se ha reunido el «Congreso de los tres octos», con asistencia de los diputados Millerand y Chauvin, quien ha escuchado la lectura de un programa de reivindicaciones obreras.

Simultáneamente se reúnen los alemanistas, disidentes del socialismo ortodoxo y parlamentario de Julio Geusde, en la sala Caynes.

Asistían á este meeting los diputados Avez, Toussaint, Dejeante, Groussier y Faberot.

Todos han hablado, además de otros oradores, distinguiéndose el último (el sombrerero que venció á Mr. Floquet), quien aconseja á los obreros que desconfíen de todos los personajes políticos, y que se unan para hacer ellos solos la revolución social.

Un concejal, Gaillet, ha lamentado en un discurso la escasez de obreros que han festejado hoy la jornada de 1.º de Mayo.

En el barrio del Temple se han reunido los blaquistas con Vaillant al frente.

Las reuniones de menor cuantía han abundado tarde y noche, principalmente en los barrios extremos.

En la sala Chaynes hay una reunión numerosa de guesdistas.

—En resumen, considérase fracasada la fiesta socialista del 1.º de mayo.

## Proceso escandaloso

Paris 1.º, 9,50 n.

Ha terminado, sin resultado, el proceso que ha visto el Jurado de Londres contra el escritor Oscar Wilde y su cómplice Taylor, por delitos inmorales.

El presidente del Jurado declaró que no había podido lograr un acuerdo para el veredicto.

El ministerio público ha pedido que el procesado continúe detenido.

## En la Academia francesa

Paris 2, 9 n.

Hoy se ha reunido la Academia francesa, para elegir á su secretario perpétuo Mr. Doucet.

Ha sido elegido sin dificultades, el académico Mr. Gastón Boisier.

## Las potencias contra el Japón

Paris 2, 10 n.

Se dice que una potencia colonial europea va á adherirse á la potencia de Rusia, Francia y Alemania contra las anexiones del Japón en tierra firme de Asia. Esta potencia parece que es Holanda.

El Gobierno japonés procura ganar tiempo, á fin de tener notificado el tratado de Senionosaki, para cuya ratificación hay tiempo hasta el día 8, y tener en su favor los hechos consumados.

El apoyo de la Gran Bretaña es patente.

## Consecuencias de la huelga

Paris 2, 10'30 n.

El Tribunal Correccional ha visto el proceso contra Mr. Proust, presidente de la asociación de los empleados de ómnibus, y Mr. Deville, secretario.

Por sus frases subversivas en público, han sido condenados ambos á seis meses de cárcel.

## MISCELANEAS

A qué no adivinan mis lectores quienes son los que mayor número de años viven? Pues, á creer una estadística que tengo á la vista, esos señores son los eclesiásticos. El cuarenta por ciento de los sacerdotes llegan á los setenta años, y su vida media puede fijarse en sesenta y cinco años.

Las estadísticas no dicen si los ayunos y privaciones entran en algo para alcanzar esta longevidad, pero me inclino á creer que mayor influencia ejercerá en ello la tranquilidad de espíritu. Y lo prueba, el que sean los médicos quienes más corta vida tienen. Como la medicina no está ya al alcance de todos, como en tiempos del Dr. Sangredo y del buen Gil Blas, el médico necesita hoy estudios perseverantes y continuo contacto con los enfermos, cualquiera que sea su enfermedad, y á menudo, esfuerzos grandes para dominar la naturaleza, cuando ésta se subleva ante el sufrimiento ó á la vista de un mal asqueroso.

Según el Dr. Huchard, son las enfermedades del corazón las más frecuentes en los médicos, debidas á la necesidad en que se hallan de dominar sus emociones y ocultar sus repugnancias.

Después de los curas, los agricultores gozan de más larga vida, quizá debida á la sobriedad, que conserva sus fuerzas y su energía. Siguen luego, en orden descendente: los comerciantes, industriales, empleados, militares, abogados, artistas y profesores, terminando la lista, según he dicho, en los médicos. Lo más curioso, á mi entender, es que los militares, cuyo oficio es matarse, vivan más largos años que los médicos.

Secretos son estos incomprensibles!

## El club de los exministros

Teníamos ya el club de los suicidas.

Y el de las viudas.

Y el de los cojos, mancos, ciegos y toda clase de «defectuosos».

Pero el deseo de sociabilidad inspirado en el «espíritu de clase» es inabarcable.

En Berlín se trata de formar un nuevo club tan original como el que más.

Los periódicos alemanes anuncian que en breve se inaugurará el «club de los exministros.»

Dicho club no admitirá entre los socios más que aquellos señores que hayan formado parte de gabinetes alemanes ó prusianos desde 1871 hasta la fecha.

El número de estos señores, según los mismos periódicos, asciende en la actualidad á 48, y la mayor parte de ellos había en la capital del imperio.

¿Qué es lo que se proponen estos exministros al fundar un club especial?

No lo han dicho.

Pero es seguro que los exministros persiguen únicamente un ideal.

El de quitarse el ex.

Aquí en España un club de tal naturaleza no dejaría de estar concurrido.

Porque ¿quién no ha sido aquí ya ministro?

Si se fundara habría que limitar la entrada.

# MAHÓN

## Casino Unión Republicana

El jueves próximo á las nueve de la noche tendrá lugar una reunión para tratar de las elecciones municipales.

Mahón 6 de Mayo de 1895.

—El Presidente, J. J. Rodríguez.

En la reunión celebrada hoy en el Teatro Principal de los suscriptos al «Centro Carnavalesco», se ha nombrado la Junta directiva en esta forma:

*Presidente*

D. José Sintes Saura.

*Vice-Presidente*

D. Guillermo Sintes.

*Tesorero*

D. Antonio Cardona Prieto.

*Secretario*

D. Francisco Cardona Alimundo.

*Vocales*

D. Federico Teixidor Pons.

• Sebastián Fornaris.

• Miguel Cloquells.

• Antonio Codina.

• Pedro Pons Sitjes.

• Gabriel Ruiz.

• Francisco Fábregues.

*Recaudador General*

D. Rafael Pons Coll.

Segun vemos en el periódico *La Almudaina* de Palma, se dá como perdida la polacra «Trinidad», de aquella matrícula, con su tripulación, pues hace más de cincuenta días que no se tiene noticia de su paradero.

Leemos en *El Liberal* *Palme-sano* del viernes último:

«Al decir de casi todos nuestros

colegas, acaba de obtenerse en Palma un nuevo triunfo con la aplicación de las inyecciones antitóxicas del doctor Roux.

Ha sido esta vez la paciente una niña de pocos años, hija del conocido abogado D. Jacinto Feliu y Ferrá, que, gracias al empleo de aquel eficaz procedimiento, ha logrado vencer los efectos de la implacable difteria que tenía su vida en verdadero peligro.

Celebramos de todas veras este satisfactorio resultado, que viene á reforzar una vez más las esperanzas de público concebidas en el famoso suero contra la enfermedad, cuyas víctimas venían dando á la estadística mortuoria en nuestra infancia tan respetable contingente.

Esta mañana en la Plaza de la Constitución un carro cargado de trigo ha volcado á consecuencia de una rotura del eje. El género ha sido trasladado á otro vehículo sin que haya ocurrido, afortunadamente, ningún percance más grave que lamentar.

También hemos oido decir que ayer tarde en la carretera de Villacarlos un carruaje fué á parar á la cuneta, no teniendo más novedad que ligeros desperfectos.

El Concejal D. Sebastián Pons Seguí ho entregado á la Beneficencia Municipal veinticinco pesetas, donativo legado por su difunto hermano D. Antonio (Q. E. P. D.)

En París se anuncia la apertura de un Club velocipedista para mujeres solas.

La idea habrá brotado en el cerebro de alguna celosa para seguir á su marido, ó de alguna infiel para escapar de sus miradas.

Dice un periódico: A la avanzada edad de 115 años ha fallecido en Alcañices la señora doña Dolores Machado. La finada conservaba íntegras sus facultades intelectuales.

Acerca de los objetos antiguos encontrados recientemente en tierras de Costitx (Mallorca) y para cuyo exámen se dirigió á dicho pueblo hace pocos días una comisión de la «Sociedad Arqueológica Luliana», de Palma, escribe un colega los párrafos siguientes, que transcribimos para curiosidad de nuestros lectores:

«Hemos tenido el gusto de ver pruebas positivas de tres clichés fotográficos hechos por el Sr. Cirera, de los más importantes restos encontrados en las escavaciones verificadas en aquel pueblo por un labrador, que quería desembarazarse de unas piedras con que tropezaba su arado. Pronto se convenció de que los obstáculos eran fustes de columna simétricamente colocados

en dos líneas paralelas que se unían en uno de los extremos por medio de una curva.

Al separar la tierra apisonada por el tiempo y por el hombre, halló el campesino varios objetos, siendo dignos de especial estudio tres cabezas de bronce, que son las que ha fotografiado el arqueólogo Sr. Cirera.

La más notable, aunque algo mutilada, es de becerro, bien modelada, especialmente el morro. Las otras dos de factura más convencional, pertenecen la una á un toro y la otra á una vaca. Esta última se halló sin cuernos, pero se había encontrado uno con anterioridad que encaja perfectamente en el muñón derecho.

La forma de la cornamenta hace pensar en una raza ó variedad bovina distinta de la que actualmente paze en nuestros prados, pero tal vez el artista que modeló estas cabezas exageró la longitud de los cuernos por motivo puramente ornamental.

De las ánforas, pateras y otros objetos hallados, así como de los vestigios del edificio de que formaba parte la columnata no tenemos noticias concretas.

Esta noche ha de tener lugar en la casa n.º 12 de la calle de San Roque la reunión convocada al objeto de constituir la Junta Directiva del *Centro de la Unión Mercantil é Industrial* que no pudo efectuarse el día 28 de Abril último como se tenía pensado.

De desear es que cuantas personas se interesan por el progreso y bienestar de Menorca asistan á la reunión, pues la sociedad de que se trata no puede menos de ser altamente beneficiosa á los intereses de todos los habitantes de la isla.

## LOTERIA NACIONAL

SORTEO DE 30 ABRIL 1895

Relación de los billetes expendidos en las Administraciones de esta ciudad, y que han salido premiados:

### ADMINISTRACIÓN NÚM. 1

(Estanco)

Números 10795 y 22680 con 300 ptas. cada uno.

### ADMINISTRACIÓN NÚM. 2

Números 10601 — 10602 — 17862 — 17867 — 23761 y 23769, con 300 ptas. cada uno.

## Crónica marítima

### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 6.

De Barcelona vapor inglés «Cavendish», cap. Mr. Estel, con 20 trip. y tripulo.

#### Buques despachados

Día 7.

Para Palma vapor-correo «Comercio», cap. D. Bernardo Seguí, con 18 tripulantes, efectos y la correspondencia.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 8 Miércoles

La aparición de San Miguel arcángel.

Sale el Sol á las 4'53.—Pónese á las 7'00.

Luna: sale 3'54 T.—Pónese 4'13 M.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Designación de interventores—Presentaciones de insurrectos—Presupuesto de Marina—Felicitación al ejército de Filipinas.

Madrid 6, 5'20 t.

En la designación de interventores no ha ocurrido ningún incidente grave. La mayoría ha resultado ser de ministeriales.

Menudean las presentaciones de insurrectos cubanos.

En el Congreso avanza la aprobación del presupuesto de Marina.

El Gobierno ha mandado una entusiasta felicitación al ejército de Filipinas, por las victorias obtenidas.

### BANCO DE MAHON

### BOLSA DE BARCELONA

Madrid 6, 4'50 t.

4 por 100 interior . . . . .	71'07
4 por 100 exterior . . . . .	81'42
4 por 100 amortizable . . . . .	81'25
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	106'62
Id. id. 1890 . . . . .	96'30
Banco Hispano Colonial . . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	20'00
F. Norte . . . . .	24'15
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	52'25
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	00'00
Id. Almansa . . . . .	52'12
Compañía Trasatlántica . . . . .	85'75

### Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	00 rs. vn. paga alcista.
Exterior . . . . .	00 " " "

### CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 7.—Bolsín, 10 m.

4 por 100 interior . . . . .	71'00
4 por 100 exterior . . . . .	81'37
Amortizable . . . . .	81'00
Cubas 1886 . . . . .	106'75
Cubas 1890 . . . . .	97'15
Coloniales . . . . .	00'00
F. Norte . . . . .	24'25

Madrid 7, 1 mad.

4 por 100 interior . . . . .	70'90
Paris 4 por 100 Exterior . . . . .	00'00
Renta francesa 3 p. 100 . . . . .	000'00
Francos . . . . .	00'00

## Cupones Cuba y Exterior

Vencimiento 1.º Julio próximo

Se pagan desde hoy con bonificación en el

### Cambio Mahonés

8, INFANTA 8.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón.

Obras públicas

El día veintidos de Mayo próximo a las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construcción de 592 nichos unipersonales y tres osarios en el Cementerio Católico de esta ciudad, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de doce mil quinientas veintinueve pesetas cinco céntimos y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ochocientas pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello duodécimo, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

El producto de los nichos que han de construirse en virtud de este contrato, se destinará exclusivamente al pago del importe de las obras, sin perjuicio de los demás fondos que sea necesario destinar para satisfacer la cuarta parte de aquel importe que anualmente debe percibir el contratista.—Mahón 27 de Abril de 1895.—El Alcalde presidente, S. Vinent.

Modelo de proposición.

Don.... vecino de... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construcción de 592 nichos unipersonales y tres osarios en el Cementerio Católico de esta ciudad, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujeción a aquellas por la cantidad de....(en letras)....pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Para vender

Lo está una casa en Villa-Carlos, calle de Calacorp, cerca del mar.

Darán razón, calle del Rosario n.º 45.

También lo está otra del propio pueblo calle Mayor n.º 135.

Informarán en la misma.

Lo está la estancia llamada *Se Peña*, situada a la parte Norte del término municipal de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia número 30.

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para alquilar

Los bajos de la casa n.º 16 de la Cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

AVISO IMPORTANTE

No habiendo podido tener efecto por causas imprevistas, la reunión que debía tener lugar el día 28 del corriente con objeto de constituir la Junta directiva del «Centro de la Unión Mercantil é Industrial», la Comisión convoca otra para el día 7 de Mayo próximo a las nueve de la noche en la casa de la calle de San Roque n.º 12. Y al participar que los Estatutos continúan de manifiesto suplica la asistencia.

Mahón 30 Abril 1895.—La Comisión.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA. Farmacéuticos, D. Jaime Ferrer, Castiello, 11. AUTOR: Dr. KLEIN, Estruillers, 82. BARCELONA

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta el día diez de Mayo, a las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 15 de la Plaza del Príncipe de esta Ciudad, bajo las condiciones que están de manifiesto en la Oficina de dicho Notario.

EN VENTA:

Lo están la casa números 36 y 38 de la calle de Hannover y la número 80 y 82 de la calle del Carmen, procedentes de la herencia de D. Miguel Pons y Pons Pbro. Para informes, en la Notaría de don Francisco Andreu y en el Centro General de Negocios.

Ayuntamiento de Mahón

Contabilidad

Desde el día 7 al 31 del corriente mes y horas de 9 a 11 de la mañana quedará abierto en la Depositaria de este Ayuntamiento (calle de las Moreras n.º 16), el pago de los censos é intereses de la deuda antigua municipal correspondiente al actual año económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 4 Mayo de 1895.—El Alcalde-Presidente, S. Vinent.

Desde el día 7 al 31 del corriente mes y horas de 9 a 11 de la mañana quedará abierto en la Depositaria de este Ayuntamiento (calle de las Moreras n.º 16), el pago del cupón del empréstito municipal de treinta mil pesetas (12.000 escudos) correspondiente al actual año económico.

Al mismo tiempo se efectuará el canje de las láminas del año 1882 con las emitidas en el corriente, por acuerdo de la Corporación municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 4 Mayo de 1895.—El Alcalde-Presidente, S. Vinent.

Para vender

Lo está un huerto de recreo situado en la calle de San Andrés número 7, con muchos árboles frutales. Para informes calle del Castillo número 134.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Palma

Limpio de fondos saldrá el próximo jueves día 9 de Mayo a las 5 de la tarde el vapor

Nuevo Mahonés

al mando de su capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros, a los precios de costumbre.

Despacho: Infanta 24

Criado

Se necesita uno que esté debidamente enterado de los quehaceres y sepa leer y escribir.

Para informes: Conserje Casino del Consey.

Para vender

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua a la carretera que desde Mahón conduce a Ciudadela. Se venderá toda entera ó en porciones.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal, situado en este término y cerca la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villacarlos, calle de Squard número 14.

Informará el Notario don Francisco Andreu ó en la calle de Montañez número 4.

Imprenta de Bernardo Fabregues.

San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces, y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuanto padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gró ó descarnes de las encías, fúrxiones, sario, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servain del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que han perdido la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.